
2023 菲律賓短宣見證 
 
願意獻上 神就動工          呂和信傳道 8/13登 
 
    從出發前的預備，到實際踏上菲律賓這塊土地的短宣，其實都面臨很多從
來沒有做過的事及許多的挑戰，無論是密集的彼此配搭訓練，及這八天從早到

晚生活在一起，從磨合生出包容，彼此相愛與體諒，實屬不易，卻難能可貴。 
    在前兩天卡威教會的服事中，讓我印象最深刻的是：到水上屋貧民窟辦佈
道會，那裡是一群菲律賓很底層及貧窮的一群，許多窘迫的人住在那裡，他們

住的地方佈滿了垃圾，當天下著大雨，一路泥濘，又要走很窄的竹子橋，真的

很挑戰，我一度鞋子卡在泥坑裡，在雨中用手在泥坑裡攪和許久才終於找到

鞋，雖然我的腳跟身上都濕掉，也都是泥巴。但感謝神，我可以不用光著腳走

接下來的旅程。在很擁擠的水上屋貧民窟撐著傘辦佈道會，甚至還要留意分散

群眾站的地方，不然用竹子做成的走道會垮掉，加上群眾對我們的好奇與吵

雜，一切的 SOP都需要調整與精簡，很需要聖靈的幫助。其實應該說每一場佈
道會都很有挑戰，很需要聖靈的幫助；在水上屋的佈道會中，無論是分享、敬

拜、發禮物等，我們都真誠地跟當地民眾與小孩互動，跟他們介紹有一位耶穌

很愛他們，很感謝神，他們的心很柔軟。我們要回程時，許多孩子們還依依不

捨跟著我們同行走了一段路，他們在雨中喜樂地奔跑、玩耍，甚至身上也是爛

泥巴，但當時他們臉上的笑容是我很難忘的，這個笑容很衝擊我、也很感動

我，我被他們真誠、容易滿足的心感動，也因著他們在這樣的環境中仍喜樂而

感動。後來，我跟卡威教會牧師、師母聊天，他很感動能一起與短宣隊進到別

人不願意，也不太容易進去的貧民窟服事，他很感謝我們一起服事，我也感謝

他們讓我們有機會ㄧ起參與在其中，卡威家教會的牧師說：感謝神！是神開了

道路！水上屋的民眾很歡迎他們教會常常去。看到卡威教會六十幾歲的牧師自

己也住在超乎我想像破爛又有異味的房子裡，還立志要去貧民窟服事更需要的

人，他的心志讓我很感動！ 
    五天在聖雅各教會的服事中，其實六到八小時舟車勞頓及對於所住的地方
的適應與克服，是一個很大的挑戰，無論在教會中或在住處都很悶熱，連能吹

到電風扇都不容易，整天身上幾乎都是又濕又黏，晚上睡覺不只有蚊子，還有

跳蚤跟蟲會在床上爬；十個成員輪流洗澡及上廁所，馬桶沒馬桶座及蓋子，也

無法沖水，洗澡沒有熱水，也有沒有蓮蓬頭..等。房間不夠，有人還需打地鋪，
一開始房頂還漏水在地板上，感謝神，大家都逐漸適應及克服了，而且每天還

很喜樂。在聖雅各教會的服事中，我們的青少年跟當地的青少年彼此融入，彼

此交流，大家感情也變得很好，甚至我們要離開時，大家依依不捨地送我們離

開。在過程中，能特別鼓勵當地貧困的青少年們更愛耶穌、並仰望耶穌成為他

們一生的幫助，讓我很感動。很感謝聖靈在佈道會及家庭探訪中大大地動工，

英文禱告詞沒講得很溜，心裡面也有許多的未知，但在過程中我操練憑著信心



相信神，竟然有許多人得醫治並被聖靈充滿，讓我經歷了因著我們願意獻上僅

有，甚至微不足道的五餅二魚時，神就行了五餅二魚的神蹟。 
 
跨出舒適 打開視野          盧其昌弟兄 8/13登 
 
    一開始聽完短宣說明會之後，不知道自己可以幫助菲律賓什麼，也覺得我
付出的代價可能跟他們得到幫助沒有成正比，跟我想像的宣教有點差別，所以

有一些的掙扎。 
    短宣的訓練過程中面對到隊員之間的衝突和負面情緒的釋放也讓我覺得很
辛苦，不想面對，但是感謝神慢慢的調整我的眼光和心態，讓我們在磨合當中

學習彼此相愛。 
    到菲律賓有很多的挑戰，第一個挑戰就是面對到菲律賓口音很重的海關，
未滿 15歲的人還被帶到小房間去詢問，繳入關的費用等等的，所以光是在海關
就花了一些時間。 
    生活上面也有很多的不便:沒有熱水，沒有馬桶坐墊，上廁所沖水要自己裝
水；總是在流汗，腳沒有乾淨過，跟壁虎蟑螂蚊子蒼蠅共存，食物吃不習慣，

沒有一件事會 on time，隨時可能出現變數的生活，真的有很多的挑戰。 
    最讓我衝擊我的是第二天的行程，去貧民窟的水上屋，滿地的垃圾惡臭撲
鼻，蒼蠅蚊蟲，經過要半隻腳插在泥土裡的路，還有一不留意會掉下去用竹子

搭起來的水上屋，連站在的空間都沒有，還必須分散重量到不同的位子上才可

以在那裡聚會。離開水上屋之後，菲力扎多牧師帶我們去一個社區裡面，我們

一開始不以為意的走進一個小空間，看著天花板的破洞，只剩下一盞唯一的小

燈，裡面有一股很濃的尿騷味，牧師說這是他的家，除了椅子以外真的可以說

是家徒四壁，我們才發現他把鞋子脫掉，因為這是他們睡覺的地方，他說要帶

我們導覽他們家，結果一眼就看完了，牆壁後面就只有廁所，還有跟衣櫃大小

差不多的房間是他兒子住的地方，牧師說很謝謝我們願意去水上屋跟他們分享

福音，因為那個地方很多都是亡命之徒或癮君子住的地方，沒有人願意去那

裡。沒想到那邊的地下首領說，希望牧師可以在那邊可以開一個崇拜讓他們可

以參加，我們今天去那邊是為福音開了一扇門，他很感謝我們。我完全沒辦法

想像這樣的生活，我就問自己：如果服事神還像牧師一樣辛苦，我是不是還願

意繼續專注在神身上？我想我真的還沒有辦法破碎到這樣的程度。 
    跟牧師相處的這幾天以來，從沒有聽過他任何的怨言，總是笑臉待我們，
每天跟腳不方便的師母走一個半小時的路到我們住的地方，直到天黑再走回

家，就像寡婦投的那兩個小錢一般。在這位牧者的身上發覺到自己太愛抱怨環

境，我的生命有太多的驕傲，不願意無條件的奉獻給神。 
    我們去的第二間教會聖雅各教會，體驗到了在基督裡我們是一家人的愛，
看見在這裡年輕人對神的熱情跟單純，沒有很好的設備，但他們在敬拜上面的

熱情真是大大的挑旺了我，在這裡的服事也點燃我愛人的熱情，當地的年輕人



也很受我們的鼓勵，甚至有一個弟弟很感動的傳訊息跟我說：「哥哥我要好好讀

書，以後要去台灣工作，這樣才能跟我們再次見面。」 
    上帝也透過語言文化上的差異提醒我，在這裡我們對彼此都有滿滿的耐心
跟包容，回到家鄉之後，更應該用心在身邊的人，耐心溝通彼此包容彼此相

愛。 
    在這裡也認識到一個很優秀的姐妹，從小被父母交給外婆照顧的姐妹，每
個月拿著 1000多塊披索的補助跟外婆相依為命，而且她生來就有身體上的殘
缺，沒有手指根腳趾頭，小學畢業後因為沒有錢，停學了四年的時間，即便如

此她依然非常委身在教會，對神很認真，也非常用功的讀書，每個學期都拿到

獎學金，讓她的學費全免，一直到現在念大二，當她在分享她的這些故事的時

候就覺得很感動，因著她無助無力的環境顯出神極大的力量從她裡面湧出來，

非常的激勵我們，當下聽見她還有學雜費的需求時，我很受感動的奉獻了一筆

不多的金額給她，她卻很感動的謝謝我們，第一次感覺到自己的奉獻是如此有

意義。 
     這次短宣真的有太多的感動可以寫了，神也在這次經歷當中給了我一段經
文「我原不是要別人輕省，你們受累。乃要均平，就是要你們的富餘，現在可

以補他們的不足，使他們的富足，將來也可以補你們的不足，這就均平了。」 
神透過我們資源的富足來幫助他們，也透過他們生命的故事來激勵我們，神的

旨意實在是太美好了，在這趟路程中好滿足，神也堅定我想要長期宣教的心

志，突破了自己對語言文化不同的害怕，也發覺自己原來這麼喜歡跟人互動，

原來自己可以這麼勇敢的分享上帝，也明白到長期宣教要預備的事情有很多，

實際方面的簽證問題，文化政治背景的了解等等的，讓我有一個方向可以去預

備，希望自己可以加速的成長，成為神可以使用的器皿。 
 
成為器皿 與神築夢          白林瓅姐妹 8/20登 
 
    這次是我第一次參加短宣，也是第一次搭飛機、第一次出國，所以出發前
我一直很期待，期待上帝透過這 
段旅程要我學習什麼？我也相信，當我更認識神的時候，我也會更深地認識我

自己。 
    從小我參加教會主日學，也在童年時期決定受洗。在我生命中遇過許多愛
神、愛人的老師和牧者，他們用上帝的愛愛著我，教導我讀聖經、敬拜神，也

有一些長輩他們參與海外的宣教，所以在我青少年時期知道宣教這件事的時

候，我就默默地在心中禱告：希望我第一次出國就是去宣教！因為神的愛是真

實的，祂帶領我度過許多不容易的時刻，我也希望全世界的孩子都能在童年時

期遇見耶穌，並一起經歷祂的愛。 
    感謝神，祂是垂聽禱告的神，這次短宣我又實現了一個夢想，也體會到許
多獨特的經驗，例如：雖然菲律賓當地食物跟台灣不太一樣，但我並沒有感到



水土不服，反而覺得新鮮有趣；另外，通常到新環境我都會睡不太好，但這期

間我都睡得還不錯，也沒有生病，感謝神！我相信，也是因為有一群人在為我

們代禱，使我們能脫離許多在短宣當中的兇惡與危險。而在短宣中最常遇到的

挑戰就是：行程時常都會有變動，我們很常需要隨機應變，甚至前一晚才會

「大概」知道明天要幹嘛？這點我覺得很有趣，因為跟台灣的聚會模式很不一

樣，卻仍然能夠同心聚集，迎接神的同在，聖靈也能超越時間限制來動工，使

我更專注於當下與神、與人同工的過程，也更專注在眼前的每一個生命，孩子

們總用大大的眼睛盯著我們，期待我們帶給他們什麼，期待更認識這群外國

人，期待與我們建立更深的關係。 
    我覺得最感動的是每當我們一起敬拜神，向神歌唱、跳舞的時候，我感覺
神的愛很深的與我們同在，祂喜悅跟祂的眾兒女在一起。在菲律賓我們完全不

受語言、文化、種族、家庭背景的限制，一起來敬拜這位獨一的真神，甚至我

們為彼此禱告，彼此服事，擁抱彼此時，神的愛環繞在我們當中，許多人還沒

開口禱告時，就開始流淚。我看見，我們同有一位真神，即便我們如此不同，

神的靈仍然持續動工，觸摸、醫治每一個有需要的人，只要我們願意來到祂面

前傾心吐意。 
    最後，家訪也是我最印象深刻的服事，因為我很喜歡聽生命故事。其中一
位聖雅各教會的青年同工 April Joy，她除了身體有殘缺之外，父母也在她剛出
生不久離家，從小都是年邁的外公、外婆扶養她長大。但她因著認識神，以及

教會牧者的關心，走過生命許多困難的時刻，現在她也委身在教會成為重要的

同工，陪伴兒童、影音服事⋯。這幾天幾場佈道會，也都是她協助擔任翻譯，
幫助當地人明白我們所分享的內容。 
    對我來說，我好像開始體會到宣教的意義，就是上帝的心意是「一個都不
能少」，有許多人成長在破碎的家庭，他們對於未來是非常沒有盼望的，也不知

道為什麼要活著？但神從未放棄任何一個人，祂的愛是犧牲自己的獨生愛子，

也要換回我們生命的愛，那樣的愛是極大的愛，而短宣其實只是體會那一點點

犧牲而已。我們所傳的福音，只要有一個人領受，就像 April Joy一樣，就有機
會傳給更多的人，特別是這些真的有需要的孩子。我相信若是在童年時期，許

多的人就遇到像 Bill Wilson牧師或是 April Joy姊妹一樣的人時，他們的生命就
會因著認識神得著滿足。而現在的我，在台灣的失親兒福利基金會擔任社工，

服務並關心失去父親或母親的兒少，藉由社會福利的媒介把福音帶給他們，使

他們知道：即便失去了在地上的父親或母親，他們仍然有一位在天上的父親，

永遠保護、看顧著他們，永遠愛著他們，與我們同在。 
     以上，是我在這次短宣最大的收穫與感動，也是激勵我持續要為神發聲，
將神的愛透過各樣的方式傳出去，使更多人都能夠認識並相信耶穌。若神許可

也開路，我希望能持續參與在宣教的旅程，特別是海外宣教，因為我覺得海外

宣教的代價是更大的，除了需要學習中文以外的語言，還要瞭解當地的文化，

融入他們的生活，跟他們生活在一起，真的很需要極大的勇敢、熱情與信心！



但就像撒母耳記上 17章，當大衛被聖靈充滿，與神同工打敗歌利亞時，連掃羅
都認不出來大衛就是那位與他說過話，耶西的兒子。我相信只要持續倚靠聖

靈，放下自己，帶著信心走出去，神就能使我們成為合用的器皿，為祂所使

用。破爛又有異味的房子裡，還立志要去貧民窟服事更需要的人，他的心志讓

我很感動！ 
    五天在聖雅各教會的服事中，其實六到八小時舟車勞頓及對於所住的地方
的適應與克服，是一個很大的挑戰，無論在教會中或在住處都很悶熱，連能吹

到電風扇都不容易，整天身上幾乎都是又濕又黏，晚上睡覺不只有蚊子，還有

跳蚤跟蟲會在床上爬；十個成員輪流洗澡及上廁所，馬桶沒馬桶座及蓋子，也

無法沖水，洗澡沒有熱水，也有沒有蓮蓬頭..等。房間不夠，有人還需打地鋪，
一開始房頂還漏水在地板上，感謝神，大家都逐漸適應及克服了，而且每天還

很喜樂。在聖雅各教會的服事中，我們的青少年跟當地的青少年彼此融入，彼

此交流，大家感情也變得很好，甚至我們要離開時，大家依依不捨地送我們離

開。在過程中，能特別鼓勵當地貧困的青少年們更愛耶穌、並仰望耶穌成為他

們一生的幫助，讓我很感動。很感謝聖靈在佈道會及家庭探訪中大大地動工，

英文禱告詞沒講得很溜，心裡面也有許多的未知，但在過程中我操練憑著信心

相信神，竟然有許多人得醫治並被聖靈充滿，讓我經歷了因著我們願意獻上僅

有，甚至微不足道的五餅二魚時，神就行了五餅二魚的神蹟。 
 
得勝之路             李心怡姐妹 8/27登 
 
    在這次的短宣中我會說出發前有多焦慮，但在菲律賓時就有多開心；在短
宣培訓流過多少眼淚，在菲律賓就笑的多開心。我很慶幸我有來這次的短宣，

這次也是我第一次出國，所以要搭飛機時很興奮，我們剛到菲律賓時一直在下

大雨， Felizardo牧師接待我們到一個當地老奶奶的家住，當天一到菲律賓我們
晚上就有一個臨時的家訪跟佈道會，我們家訪時牧師跟著我們，但我們問了前

面幾個家庭都被拒絕，終於在最後有一家願意讓我們家訪，是一個媽媽和她兩

個女兒，且她們最後也願意決志信主。感謝神，晚上的時候有一個小型佈道會

在奶奶家，但其實沒有人來，這個時候牧師就走到門外開始禱告，阿國傳道走

到門外開始方言禱告，但沒有人來因為下雨，阿國傳道鼓勵我們沒有人來這邊

那我們就走出去，所以我們就帶著我們折的氣球也帶著雨傘出去，我們直接在

街頭敬拜歌唱，唱著菲律賓的詩歌，我們在大雨中敬拜歌唱讚美神。我們走到

我們下午家訪的家外面，為她們祝福禱告，我們送她們氣球，她們看起來很驚

訝，後來也才知道她們已經洗好澡又下雨所以就沒去佈道會了，但我們最後也

還是為她們做祝福禱告，雖然回去的路我們的腳是濕的，雨傘有撐跟沒撐一

樣，衣服也被淋濕。後來我們又經過一個家，我們向他們打招呼，然後就聊起

來了，後來知道他們家是天主教，但我們也為他們做祝福禱告，最後我們送了

氣球給他們家小孩，結束了這個愉快的家訪。隔天我們早上有兩場佈道會，我



比較印象深刻是我們到了水上屋，我們要進去水上屋是蠻克難的，因為下大雨

的關係，要進去的路有很多泥沙，我們每個人的腳沒有一個是乾淨的，而且進

去時又突然下雨，要進去也要走很多竹竿鋪成的路，當時我真的蠻怕我掉下去

的。好不容易進去，裡面的人都對我們很好奇，但因為空間有限，我們只有敬

拜，和見證分享跟和信哥講信息，也因為空間小我們大家都只能站著，當我看

著這些環境時我在想到底要如何生活呢?也覺得這邊的人真的也不容易，但看到
他們都很單純的願意信主，就很感動，後來下午經過菲力牧師的家，是一個天

花板嚴重破洞，而家裡唯一的房間是給他兒子睡，他自己睡客廳的房子，就覺

得很被震驚，也覺得牧師真的很不容易，但他沒有因為這樣被生活打敗，而是

更熱忱的追求上帝，甚至回應呼召當上牧師，真的是願神能更多祝福他恩待

他。後來第三天我們因為塞車搭了將近 8小時的車到達聖雅各教會，在這個教
會看到很感動的地方，是我看到那邊的同工是真的很渴望主也很敬畏上帝，也

覺得他們真的很優秀，那這次我感受最深的是在聖雅各教會的佈道會後面在回

應詩歌時，菲律賓的每個人都是非常認真在敬拜，在這個時候我也每次都感受

到聖靈與我們同在，聖靈正在動工，當我們為菲律賓同工禱告時，通常他們都

會大哭，我有一次在為一個女孩禱告，我開始禱告，她開始大哭，我也跟著

哭，因為在為她禱告時我感受到她心裡的難過破碎，雖然我們都是講中文為他

們禱告，但奇妙的是，我相信這個時候天父的愛已經充滿他們，而且他們菲律

賓人也非常熱情，人也非常善良，我真的很喜歡他們那邊的人，也因為這樣認

識了很多朋友，在這次短宣旅程中，我覺得神真的是時時刻刻與我們同在的

神，像是其實第二天去的水上屋我們是默默的跟著牧師走後來才知道原來裡面

是可能有吸毒犯，所以就是說其實進去水上屋是有危險性的，但因為神是與我

們同在的神祂也是保守看顧我們的神，所以我們平安的進去也平安的出來，神

也保守我們這 8天每個人身體都是健康沒有生病的，因為有聽到別的短宣隊當
中有人有發燒、感冒、拉肚子之類的，真的很感謝神也非常感謝大家 247的代
禱，你們的禱告非常的重要，這次的短宣超乎我的想像，雖然真的很不適應天

氣，因為沒有冷氣，也非常熱，廁所也非常不習慣，因為他們馬桶是沒有坐墊

的，而因為天氣熱的關係皮膚有些地方也濕疹，很癢很不舒服，但我還是很喜

歡待在菲律賓鄉村的地方，我真的很開心這次參與到菲律賓的短宣，如果明年

還有菲律賓短宣的話，或許我還會再去一次！ 
 
聖靈同行之旅            徐大宸弟兄 8/27登 
 
    我第一次出國就是去短宣我覺得非常酷，出發前一晚雖然有點緊張，但是
一上飛機就忘記緊張了，但是一到菲律賓我就有變緊張，因為我英文很爛我怕

我過不了海關，幸好最後還是順利進入了菲律賓。一出機場就下了超大的雨，

他們當地人說這種雨只是梅雨，但這個雨在台灣應該是颱風等級。之後我們坐

車到首都第一個要住的家，我們吃的第一餐食物都是冷的，肉是冰的，飯是硬



的，但我還是很開心因為有冷氣，我覺的最辛苦的地方是菲律賓人都洗冷水沒

有熱水，洗澡時比較辛苦。之後，我們去到貧民窟，我見識到這個國家的貧富

差距有多大，我也看到這裡的人非常辛苦，他們家地板沒有磁磚，地板上都是

因為下雨而有非常多的爛泥巴。但我們發給他們小孩糖果他們還是很開心，雖

然那天很累到我是覺得非常開心。之後我們到這個地區的牧師腓力札多牧師的

家，他們的家只有客廳後面就是廁所，他們家非常小沒有天花板，家裡只有一

盞燈，家裡外面就是水溝好臭，旁邊還有籃球場雖然我很喜歡打籃球，但如果

住家旁邊有人一直在打球一定超吵。看過牧師家之後，我就非常感動，因為牧

師雖然生活過的很苦但還是願意服事神。第三天我們一早就出發要到聖雅各教

會，這裡離首都距離要搭四到五小時的車，結果到最後因為一直塞車，我們搭

了八個小時的車才到聖雅各教會。雖然到那邊已經晚上七點了，但他們還是非

常熱情的歡迎我們，要到這裡我就覺得非常開心，因為這裡的人非常愛神。雖

然他們這裡的生活很苦，但他們還是常常敬拜神和常常禱告，而且這裡的人非

常善良，這裡的小朋友也非常可愛。雖然這幾天晚上睡覺時有很多蚊子，但在

聖雅各教會我還是很開心，因為我在這裡感覺每次敬拜是都感到聖靈感動。每

次幫別人禱告時也感非常多次聖靈的感動，雖然我們的語言不通，但我知道靠

著聖靈的運作，聖靈會感動他們，有一次我為一個男生禱告他禱告到哭，我覺

得這就是聖靈在我們當中運作，我在這幾天在聖雅各教會也看到非常多的神

蹟，有一個奶奶原本只能靠著拐杖走路，但我們為她禱告後她就可以不靠著拐

杖走路。這幾天在聖雅各教會的時光是我在這八天中最開心的時光，之後的短

宣大會我也看到許多神的神蹟在其他短宣隊當中，我覺得這次來菲律賓短宣是

我這個暑假做最有意義的事情。 
 
給出了所有，卻得著更多       陳雅涵姐妹 9/3登 
 
    這段過程裡，我的生命被破碎很多。有好幾次都走不下去，也有好幾次在
來回通車時迷惘過。在繁忙的工作中，仍然很努力的想把這一切都做好。感謝

神，一路順利的走完了全程這過程裡，我的眼光也不斷在調整。從對弟弟妹妹

們的不熟悉跟不知道怎麼互動，一路到慢慢看見他們的優點。金錢的部分也

是，真的很感謝教會的支持跟幫助，讓我後面鬆了好大一口氣。還有代禱團隊

持續代禱守住我們出入的平安，其他隊聽說都有狀況，甚至有連續生病的。但

我們跑了這麼多地方，非常勞累的情況下卻沒有人倒下，真的是因為我們的代

禱團隊很強大。短宣的過程中很辛苦，因為自己的生命也有很多被觸摸跟受傷

的部分。有很多被誤會的時候，有很多不被理解的時候，也有很多說不出的嘆

息。如果不是因為菲律賓人的熱情，自己真的無法走完這全程。我相信團隊的

大家都是深深的被菲律賓人感動。看著這邊的菲律賓牧者，我深深的感到被鼓

舞。因為他們不管什麼時候，不管生活環境多麼艱困，他們都仍然勇敢堅忍的

倚靠神。住在貧民窟的凱威教會牧師每天走一個半小時的路來接我們，他沒有



自己的房間，只有水泥牆，看著我們住在高級住宅裡，他一句怨言也沒有。 
        還有聖雅各教會的孩子們，哪怕他們沒有很好的樂器，但他們對神的
敬拜跟熱情，深深鼓舞到我們，我看見聖靈作工在這裡，我們服事人，同時也

被神所服事。在這裡，我被孩子們鼓舞跟接住了。我們熱情揮舞著佈道，鼓起

勇氣的用英文禱告，還有一次次的感受聖靈與我們同在，敬拜的好火熱，超越

了一切的國籍跟語言的阻隔。我看著孩子們，留下了感動的淚水。在一次很深

的敬拜中，我記得自己內心愁苦的說不出話來，但看著那些孩子們的熱情跟認

真禱告，好像我的心也在努力撐著。我對神說： 主啊，我的內心在暴風雨裡，
但我仍然要敬拜讚美你，我仍然相信你掌權在我的生命中。謝謝你讓我有機會

看到這些不容易的生命。我感受到我的心是很火熱的在對神吶喊，用盡我的力

氣。那時候我感受到神大大的充滿我、用愛擁抱我。 
   最後一天離開時，有許多牧者也跑來馬尼拉參加我們的短宣大會。卡威教會
的牧師師母一看到我就露出非常喜悅的笑容，緊握著我的手擁抱我，感激地說

「明年再見！」 還有聖雅各教會的兩位牧師，跟想念我們而趕來的孩子們都來
送行我們，想起那些禱告到落淚互相擁抱的橋段。我內心突然覺得，哇⋯原來
原來我是這麼的鼓舞到他們，然後也深深的愛著他們。他們的愛也拯救了我的

心，讓我在短宣過程中的辛苦跟困難都變得不重要了。我的回憶裡面就是他們

的笑臉跟感動跟淚水。 
 
愛能勝過一切            呂威陵姐妹 9/3登 
 
    一開始很擔憂菲律賓的環境跟飲食習慣不同，當我們第一天抵達奶奶家
時，雖然有冷氣跟馬桶，但還是有些哀號聲，馬桶沒有水可以沖，需手動！沒

有洗衣機，需手洗！稍微休息一下後，我們就去家庭探訪，邀請她們來晚上的

佈道會，在探訪時、真的覺得要好好增進自己的語文能力！第一天最感動的是

晚上佈道會時間到時，雖然下雨沒有人來，但我們就這樣沿路唱著歌邀請人，

跟他們聊天禱告，一路上沒有因著天氣的關係，影響團隊的喜樂。也看到短宣

的這些弟弟妹妹們，沒有因為身體的疲憊和環境抱怨，反而更充滿活力！讓我

覺得我好像也還是個青少年！ 
    第二天到街頭佈道時，一看到環境就覺得很可怕，地上都是泥巴，還有雞
鴨的糞便、味道又難聞。但看到那些孩子很多都是沒穿鞋子，踩在那些混合著

糞便的泥土上，也不害怕會被割傷，真的覺得我們從小生活在很舒適的環境

下，卻沒有這些孩子們雖然面對生活的不容易，但依舊保持著對生活的喜樂跟

熱情，而是時常的抱怨自己生活上有很多的缺乏與不足！後來我們到了水上

屋，經過牧師的介紹，才知道水上屋是一些罪犯所居住的，比之前的貧民窟更

低層的地方，之後又到了牧師家，看到牧師家後又聽到他的分享，是我最感動

的地方，即使牧師生活不容易、經濟狀況也不是很好，但他卻很有一顆謙卑順

服的心來幫助這些水上屋的居民，這些居民因著之前犯的錯誤，被這個屬世的



世界選擇性的遺忘、遺棄，沒有人願意去幫助他們，只能處在社會的底層、世

界的角落，但神看的不是社會的大環境，而是處在這個世界上每一個角落，每

一個祂愛的子民，所以神使用了牧師，透過了牧師告訴他們 神沒有遺棄他們、
忘記他們，祂的愛一直都在!!所以我們離開水上屋時，居民們很開心，也希望
牧師能夠在到水上屋為他們祝福禱告！ 
    我也很喜歡每次佈道會結束後為菲律賓人禱告，這時候我們都沒有語言隔
閡，就算聽不懂他們的禱告，我們也用中文為對方禱告，但聖靈的感動就在我

們當中，沒有語言、年紀、種族等等的問題，大家都是為了彼此的生命在禱

告！也看到菲律賓教會的不容易，有些教會是沒有房子的，就是在外面臨時搭

一個棚子當教會，大部分的教會都是泥土泥巴地的，住家也是這樣！他們的敬

拜團很多原本是不會樂器的，是看 youtobe自學的，就算他們的學習資源不
足、設備不足，即便這樣他們也是很開心歡樂的來敬拜神，所以當我們敬拜團

來到時，他們很開心，只要有休息時間，他們就會找敬拜團的技術交流，請敬

拜團教導他們。 
     從第一天覺得馬桶沒有坐墊不敢上大號，洗澡沒有熱水需要自己燒開水，
廁所沒有自動沖水需要手動沖水，蚊蟲多要一直噴防蚊液，一直到最後一天大

家都妥協了，覺得只要有馬桶就好！在這當中，我看到的是我們團隊雖然都還

很年輕，但不怕辛苦，雖然有小抱怨啦！也怕自己會影響他們，畢竟年紀有差

別，從訓練開始就很怕自己會拖累大家的進度，但好的是大家都在自己會的事

情上，各司其職，互相配搭！所以覺得自己的擔心是多餘的，即便在當中有爭

吵、抱怨，但也因著主的愛 我們會很快就把話說清楚！我也會覺得自己年紀
大 ，所以會主動擔任起媽媽的角色來照顧孩子們，行李箱也會多帶一些東西，
以便不時之需，所以他們都說我像多啦 A夢一樣！ 
    菲律賓的小孩也有很多因為家人在外工作，很久沒回家，或是家裡沒有父
母，長期缺乏愛，使他們害怕失去，不想與我們分開，要回台灣的前 2天就會
開始問妳要回去了嗎？妳還會在來嗎？妳會想我嗎？看到他們落寞的眼神很不

捨很心疼，短短幾天，覺得自己能給的愛很少，陪伴的也很少。來到菲律賓短

宣經歷的這些人事物，每天對我來說都是不一樣的體驗，每天都有不一樣的感

動，連短宣隊成員每天也都有所成長！最讓我感動的是他們不管生活再困難，

也沒有被仇敵打倒，愛神的心也沒有改變，將神擺在第一位，神就會顧念她

們。 
 
解鎖新事 跨出舒適         江柏葳姐妹 9/10登 
 
    一大早起來，準備要出發去菲律賓，這次加阿國傳道總共有十個人，我是
裡面最小的一個，出發前三、四個月前開始準備整個短宣的預備，雖然中間有

很多的點點滴滴，不過終究是要預備好自己，因為短宣終究會到，現在想想剛

開始我自己真的把整個菲律賓的生活想得太好了，結果每天都在人生解鎖一些



很特別的事情，很多事也一直在探自己的底線。一下飛機抵達目的地，剛從飛

機下來我就聞到一股不太尋常的味道，但是我知道我要習慣，我要在這個地方

待上 8天，因為我未滿 14歲，所以在海關卡的很久，跟我同團也有一個跟我同
齡的，我們兩個就像在演美劇一樣，被扣押在當地的海關中，坐在一個辦公室

裡面，一待就是 20、30分鐘，很感謝和信哥處理好，我們也被放出來，不然我
想我應該從此待在那邊，或者被送回台灣吧，出了機場，大雨迎我們而來，空

氣悶悶的，整個就覺得有點不太習慣，也不太喜歡這種感覺，但是這邊的牧師

很熱情的接待我們。我們前兩天住在一個奶奶家，那個奶奶雖然對我們很好，

不過那裡的飯食真的是讓我真的嚥不下口，當天下午我們的行程就開始了，原

本是沒有安排行程，結果就突然開始有家訪的行程，也就是我們開始跟菲律賓

人的互動增加了，我也要準備開始進入狀態，除了家訪外晚上我們也有一個佈

道會，也就是我們來到菲律賓第一場佈道會，在家訪的時候我們也有邀請人

來，大家的內心都很緊張，時間一到結果沒有半個人來，外面也下著大雨，探

視我們仍然撐著雨傘帶著信心的唱著詩歌，也去探訪我們下午家訪的地方為他

們禱告。隔天就更是精彩，我們去到到了貧民窟，沿路的旅途有點艱辛，尤其

是去水上屋，完全就是人生解鎖，去的路途整隻腳都踏在爛泥巴當中，而且隨

時都有掉下去的風險，然後我超怕的，然後就一直叫，所以我獲得了尖叫妹的

稱號，雖然路途非常的困難，不過看到他們很開心的唱著詩歌，聽到他們也開

心的唱著詩歌，也很單純的相信神，對我來講一切都很值得，就只是腳髒了一

下，洗一洗就好了。晚上也去到另外一個牧師的教會舉辦青年佈道會，在過程

當中，整個過程當中大家一直在 k歌，因為我們互相當主領，也有人分享自己
所寫的歌，讓我覺得挺愉快的，大家也相互的禱告，也為那個教會祝福，這兩

天很謝謝（菲力札多牧師）接待我們，也讓我看見了不只有這些人需要福音，

需要幫助。第三天我們搭了一整天的車程，路途有點塞車，而且還碰到汽車行

在水面上這種的，幸好我們順利抵達，等我們結束了那天的行程，那條路還一

直在塞車，晚上抵達聖雅各教會，我們跟他們的同工有個見面會，他們的人非

常的熱情，也很喜歡我這些來自台灣的宣教士們，剛開始進去的時候，雖然覺

得教會環境真的沒有很好，但是他們還是熱情的迎接我們，真的讓我很喜歡這

間教會的氛圍，同工們互相認識的一個聚會結束後，我們去到（馬湯牧師）的

家中，一進去的時候，因為下過雨，還要走一段泥巴路，更慘的是他的家沒有

冷氣，而且沒有馬桶坐，還有很多的蚊蟲，雖然是這樣，不過他們也很用心的

整理還有接待我們，師母之前也來過台灣，所以這幾天的飯菜都是由他所準備

的，比前幾天那個奶奶家的飯好吃許多，而且隔天早上還煮麵那個麵有台灣的

味道，我終於可以好好的吃飯了。因為要購買一些食材，所以我有跟著去當地

的菜市場，我長得就可能比較像韓國人一點，購買食材的旅途，一直被安妞嗨

誰呦，其昌哥跟我遇到的狀況差不多，購買完食材我們也去到當地的學校在那

邊舉辦佈道會，那裡有很多小孩在參加輔導課，他們很認真的參與在當中，雖

然剛開始大家都還沒有很熟，大家也都不太認識，不過他們同工看到我們很累



就拿椅子來給我們，真的超窩心的。星期五我們來到了當地家訪，第一個是一

位聽不太到別人聲音的老奶奶，雖然她自己聽不太到，但是當我們在為她禱告

的時候，我感受到她的心是很平安的，而且她還很感動。第二位是一個媽媽他

帶著一個七歲的小女兒，老公在杜拜工作，這位媽媽有腎結石，所以每一個階

段有固定的時間都要去醫院回診，所以她剛好在今天回診我們也剛好在那天晚

上舉辦一個佈道會，很可惜她在當天因為要回診沒有來，不過當天的整個佈道

會，在敬拜的時候我感受到聖靈降在我們當中，每個人都很感動，隔天我們去

（ㄐㄧㄡˋㄐㄩˊ牧師）的教會，去到他們教會的時候，因為是在教會外的泥

土地舉行佈道會，就覺得這個教會好像就只有外面的泥土之類的，結果隔天的

聯合主日，發現他們的敬拜很厲害，而且設備也都很先進，在整個敬拜的當中

也很感受到神的同在與帶領，我也在聚會的時候看到那個腎結石的媽媽來到我

們當中，對聯合主日後我們就要離開這裡了，我最討厭就是面對好不容易建立

好的一段關係，就要離別了，雖然我們這次短宣隊過去，對他們的影響應該挺

大的，很多人都說之後都說想來台灣，我還收到一幅畫，其實就內心充滿著感

動，尤其是（馬湯牧師）的老婆的弟弟的三個小孩，真的很喜歡他們，常常跑

來找我們，想到他們心裡就有點不捨，不過我知道神是會一直祝福他們的。這

次的短宣讓我體驗很多事情，還沒來我覺得我來這邊可能會瘋掉或很討厭，但

是經過這八天的短宣，我反而不想離開當地，也喜歡在那邊的大家，我也學到

一件事，來這邊的焦點是要來對準神的，而不是對事物或人，當快要覺得自己

不行的時候，我就會想到我來這邊是為了神來短宣的，我就充滿著力量，也很

喜歡這邊的小朋友。 


